

MEDICINA.—*Del método de estudiar i observar algunas enfermedades crónicas que mas frecuentemente se presentan en Chile* POR D. FRANCISCO ROBRIGUEZ.

El diagnóstico o conocimiento íntimo de las enfermedades crónicas es el objeto mas digno de la atención del médico por su importancia i estension, pues se refiere a lo mas vasto, dificultoso i sublime que tiene la medicina. Su inmenso estudio cuando se considera en sus fenómenos, es un manantial inagotable de observaciones i combinaciones, siempre útiles para los ingenios que se ocupan de ellos, pues contribuyen a dar energía i profundidad a los hombres mas científicos de la profesion. La historia completa de un solo afecto de esta especie, como la tisis pulmonar, la gota, la epilepsia, exige por sí sola tanto trabajo i paciencia, como el mas profundo exámen de otra ciencia cualquiera. En efecto, si no fuese por la clasificacion de los síntomas que distinguen una enfermedad de otra, cuyo método adoptaron Hipócrates, Galeno i otros autores eminentes, la profesion médica seria hoy una empresa sumamente laboriosa i no podríamos formar un conocimiento exacto i positivo de las enfermedades. A la verdad, la medicina es una ciencia, que siendo superior a todas las demas, requiere un cultivo particular de varios talentos, que solo por la aglomeracion de hechos determinados i por tareas intelectuales asiduas i constantes, puede llegar a su perfeccion.

En las enfermedades crónicas de esta República, se halla un campo vasto i profundo de observaciones para el médico que se dedica esclusivamente a ellas. Los inconvenientes capaces de impedir los progresos en el diagnóstico de tales dolencias, vienen de diferentes causas. La primera depende de la formacion confusa i abstracta. La semejanza falaz de las enfermedades mas diversas, i la dificultad de fijar con exactitud los caracteres peculiares de cada una de ellas, son otros obstáculos poderosos para el estudio de estas afecciones. ¿Qué exactitud i atención no se necesita para ponerse en estado de observarlas, conocer su existencia, su curso i modificaciones, compararlas entre sí i comprender sus mútuas relaciones, calcular los recursos de la ciencia i los que puede la medicina prestarles, juzgar de los diferentes medios aplicados sucesivamente para combatir las, i reducir en fin el modo de tratarlas a

de la medicina indicada, aumentándose progresivamente. El enfermo tenia cada vez mas facilidad para el movimiento de los miembros, disminuian tambien la sensibilidad i dolor de la columna; era menos tenaz la constraccion de los músculos del vientre; dormia algunas horas durante la noche, i con la esperanza de una terminacion favorable tenia mas tranquilidad i sosiego.

Los cuidados que en todo este tiempo se tedian con el enfermo eran: de mantener el vientre corriente por medio de lavativas, evitar el desabrigo para no experimentar destemplanzas ni supresiones de la transpiracion, i una dieta lijera como caldo o chuño era su único alimento.

Olvidaba decir que se hicieron aplicaciones del urguento mercurial, por dentro de los muslos, al vientre i a lo largo de la columna hasta experimentar salivacion o tialismo que el enfermo ha tenido durante la curacion. Frecuentes sudores le sobrevinieron durante la noche, quedando por consiguiente en un estado de postracion; hasta que al fin todo ha desaparecido, se ha restablecido el movimiento de los miembros i de los órganos interiores, i en la actualidad se halla completamente curado. Por consecuencia del tratamiento empleado, Pedro Lopez a vuelto a la vida, i la agricultura cuenta hoy con el brazo que siempre ha influido en su adelanto.

Permítaseme llamar la atencion sobre otra enfermedad muy rara tambien i de gran interes para la ciencia. Un jóven de 22 años de edad, de temperamento linfático delgado, el cutis de un color un poco moreno. Hace 11 años que sufría la viruela o variola, i despues una fiebre de corta duracion. Hace un año que por haberse mojado a consecuencia de un aguasero, le sobrevino un estado adolorido del cuerpo i una inchazon tan jeneral que le tomó la cara, el cuello i los brazos etc., la inchazon era tan pronunciada, que segun la espresion del enfermo le dejaba una depression u hoyo en el punto donde se comprimía, como una consecuencia de la tirantez que el cutis ha experimentado, ha sufrido tambien una descamacion.

En la actualidad su estado es enteramente distinto, el cutis de la cara es tirante, no tiene espresion en las facciones, es un rostro como de estatua, pero estatua de carton, el tejido del cuello es tirante, liso i duro; esta misma tirantez se nota tanto en los miembros superiores como en los inferiores; el movimiento de las articulaciones está muy embarazado, i solo con gran dificultad hace uso de las manos. Las funciones del cutis como de la sensibilidad, color i transpiracion se conservan con alguna regularidad.

Los órganos encefálicos i de las cavidades toracica i abdominal, están poco mas o menos en un estado normal.

El Diagnosis de la enfermedad es *Celulitis cronica o endurecimiento del tejido celular subcutáneo i del corion.*

Tratamiento.—La duracion de la enfermedad, la inchazon tirantez i dureza de algunas de las partes del cuerpo me decidieron a usar un plan alterante tanto interior como exteriormente; en la actualidad el enfermo está mejor, continúa siempre su curacion progresivamente todavia aun cuando el éxito es dudoso:

En otra sesion tendré el honor de dar cuenta del resultado de esta interesante i rara enfermedad.
